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视 点

从魔都到“模都”

徐汇赋能大模型创新企业集群

“模速空间”有啥“魔力”？

当你乘坐电梯进入模速空间 5 楼的办公区

里， 首先看到的是一个很有趣的“西岸模都”大

logo，随即，装修风格充满活力，迎面走来众多年

轻的创业者， 而从你身边走过的戴鸭舌帽的“90

后”男孩，可能是某公司的创始人。

前段时间，由开放人工智能研究中心 OpenAI

发布的首个视频生成模型“Sora”引发了全球的关

注。 面对日新月异的人工智能领域，身处模速空

间里的各家创新企业， 也都化紧迫感为动力，争

分夺秒地在这里创造出更多的可能性。

上午 9 时刚过，模速空间的开放办公区里已

经有不少人开始了忙碌的工作。记者注意到，5 楼

前台旁边的一块屏幕上，清晰地标注出 3月份这里

将举办的十几场沙龙活动，其中包括“AI新算力灯

塔项目产业交流研讨会”“2024全球开发者先锋大

会平行技术论坛”等。 各具特色的沙龙活动排得满

满当当，来晚了甚至都没有座位，只能站着听。

如果说去年是“大模型元年”，那今年不少专

家都预测会是“大模型应用元年”。 在模速空间

里，涵盖了上中下游各类企业，其中超 80%为垂

类应用。 更多大模型的应用将从这里产生“魔

力”。 在模速空间里， 每天都在上演“速度与激

情”。 去年， 模速空间一期从毛坯实现“拎包入

住”，同年 9 月 28 日交付首期办公载体。 目前，一

期、二期共 2 万平方米已投入运营，三期有序规

划建设中；一、二、三期合计可承载超千人办公，

已入驻及意向入驻企业近 60 家。

作为首批入驻模速空间的企业之一， 开放传神

公司去年 9月份入驻、10月份开幕，今年 1月份就成

功上线了他们的产品，目前发展到 30多人的团队；同

为首批入驻企业的无问芯穹，办公室则坐落在模速空

间一楼大厅旁，目前团队拥有超过 100位员工……

为啥他们纷纷 Pick这里？

在模速空间里， 绝大多数都是创业型企业。

面对人工智能技术的大变革，他们在这里各自书

写着创业故事，却拥有了共同的归属感。

“选择这里就是因为我们很看好人工智能这

个赛道。 如果想选择大模型创业，模速空间就是

最好的选择。 ”开放传神联合创始人兼 CMO 张家

庆告诉记者， 他们公司之前也看了其他不少城

市，但最后坚定地选择了模速空间。 因为这里不

仅有明确的政策补贴， 还打通了上中下游生态

链，既有他们需要的算力、数据，又有落地的房租

减免等政策，还有很多走几步路就能聊聊合作的

企业。 此外，来自模速空间运营公司的服务也给

张家庆留下了格外深刻的印象。“他们不仅有各

种政策的帮扶，更会主动帮助像我们这样的创业

公司去对接资源。 这也让我们更加坚定了努力的

方向，并且义无反顾地去投入。 ”

无问芯穹联合创始人、CEO 夏立雪则表示，

模速空间给企业送来了众多的“大礼包”，让他们

切实感受到了徐汇区服务的速度和温度，“通用

人工智能下一个入口就是大模型，我们希望通过

模速空间去创造无穷的可能。 ”首批入驻的不少

企业， 甚至会自己去邀请更多公司加入模速空

间。

就在张家庆和记者说话间，另一家人工智能

公司的创始人就像见到好兄弟一样轻轻地拍了

拍他的肩膀。 张家庆笑言，这家公司也是他介绍

来模速空间的，“我们很乐意把这里好的政策分

享给更多的合作伙伴，我已经介绍了好几家公司

也加入进来，不过来晚了就得排队！ ”

“模速空间”未来如何赋能？

当被问及接下来模速空间如何发展得更好

时，几位受访者也畅所欲言，提出了他们的想法。

张家庆说：“很多央企对供应商的审核要求

比较高，比如要看公司交了多少年社保，但像我

们这样的大模型公司又比较新。 如果未来能以模

速空间为底座，开放更多的企业入口，对我们这

种创业企业就意味着更多的机会。 ”夏立雪则表

示，希望能在线上也参与打造一个社区，提供算

力的统一使用的一个平台，让共同创业的这些大

模型公司能够更好地享受到高性价比的算力，让

他们在自己想要做的这些应用场景上能够更快

速地完成自己的产品研发和迭代。

像开放传神、无问芯穹这样的行业新锐以其

前沿科技实力，生动诠释了徐汇这片“科创沃土”

的生机与活力。 企业在“模速空间”不仅能够享受

到先进的硬件设施支持，更能依托于徐汇区精心

构建的政策和服务体系，有效解决初创期资金投

入、算力需求、合规成本以及市场对接等痛点问

题，从而得以快速成长和发展。

徐汇区在营造一流营商环境方面的努力有目

共睹。 尤其是在“十四五”规划实施以来，围绕高质

量发展目标，打造了一套完善的“1+4+3+8+X”产业

政策体系，并前瞻性地布局元宇宙、大模型等新兴

产业领域， 通过实质性的财政补贴和精准服务，为

企业注入强大信心和发展动力；同时，徐汇还注重

商旅文体融合，强化科技创新对实体经济的支持作

用，特别针对具身智能、合成生物等新兴赛道制定

专门政策，全力培育未来产业创新高地。

过去的 2023 年，徐汇经济运行再上新台阶，

科技创新成果显著。 徐汇区科委党组书记、主任

张宁向记者介绍道，上海模速空间创新生态社区

的成功运营，带动区内大模型备案数达到全市六

成以上，进一步打造具有全球影响力的人工智能

上海高地核心区。 此外，通过启动六大科创街区

建设，设立首批高质量孵化器，“科创绣带”品牌

影响力不断提升，为更多创新创业企业提供优质

发展空间和富有能量的产业生态。

值得一提的是，刚发布实施的《徐汇区坚持对

标改革持续打造国际一流营商环境行动方案》（即

营商环境 7.0版行动方案） 更是以企业感受度为核

心，实现惠企政策和服务的精准直达，激发市场主

体活力， 致力于培育具有核心竞争力的一流企业，

共同开创徐汇区高质量发展的新篇章。 模速空间正

是这一系列发展战略中的关键一环，它不仅是科技

创新的新引擎，更是徐汇区乃至上海市塑造全球领

先营商环境、打造未来产业标杆的重要标志。

当记者离开时， 在模速空间开放办公区里，

有一桌几位年轻人的电话会议刚刚开始，另外一

桌两位同事则热火朝天地讨论技术问题。 在模速

空间，更多创业者的故事刚刚开始，同时他们也

无比盼望着， 未来有一天能搬进更大的办公空

间，那便意味着公司有了更大规模的发展。

位于徐汇西岸的“模速空间”是全国首个大模型创新生态社区。 前段时间，上海市委书记陈吉宁来到这里调研，主持召开人工智

能科创机构和企业座谈会，听取意见建议，并进行现场办公。 人工智能未来发展，时不我待。 在徐汇，已有 15 家企业通过全国首批大

模型产品备案（全市 24 家），发布大模型相关产品百余个，“大模型”集聚度、显示度、影响力均走在全国前列。 这些企业为何会纷纷

Pick 这里？ 模速空间未来又如何更好地为徐汇赋能？ 带着诸多好奇，记者前往模速空间里一探究竟
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